

fluence prépondérante n'a-t-elle pas pénétré ? Toutes les questions, tous les problèmes, son intelligence les a abordés et les a souvent supérieurement résolus, toujours mis dans une clarté nouvelle. Léon XIII a fait refleurir les hautes études théologiques ; il a donné un sûr et puissant essor à l'exégèse sacrée ; il s'est intéressé au sort des classes ouvrières ; il a proclamé les principes qui doivent régir les états chrétiens, affirmé que l'Eglise ne réprouve aucune forme légitime de gouvernement ; aux nations dissidentes, à nos frères séparés il a ouvert son cœur ; comme le Christ, Pasteur Suprême, il a invité amoureusement tant de brebis perdues à rentrer au berçail, et l'on sait combien ses exhortations étaient pressantes, pleines d'une tendresse infinie. Chez lui, la spéculation n'aboutit jamais au rêve, à l'irréalisable, car ses théories les plus brillantes, les plus élevées, sont aussi extrêmement pratiques. Ce pape n'a jamais pensé que pour agir, et sa ferme volonté fait toujours l'expérience première des conceptions de son intelligence....

Mais Léon XIII a été, il restera par dessus tout le pape du Rosaire. L'œuvre capitale de son règne, ça été de répandre, de faire mieux connaître et mieux aimer cette dévotion qui est de l'essence même du christianisme. Constamment il l'a prêchée de parole et d'exemple, et sa voix, que l'âge ne semble pas affaiblir, toujours s'élève pour chanter les gloires de la douce Vierge, tandis que ses doigts tremblants effeuillent toujours à ses pieds sa couronne de roses. Toutes les bénédictions de sa vie, le Saint Père avoue les avoir obtenues de Dieu par l'entremise de Celle qu'il invoquait enfant, qu'il a toujours priée depuis. Et les idées fécondes qu'il a semées, c'est la Reine du Rosaire qui les fera germer et croître pour le plus grand bien des âges à venir ; c'est d'Elle encore qu'il attend l'accomplissement des projets qu'il a formés, la réalisation des espérances qui emplissent son cœur lorsque son regard se porte vers les plages bretonnes ou vers les contrées d'où nous est venue la lumière.

Saint Pie V—un autre pape du Rosaire—eut divinement, des fenêtres de son palais, la vision de la victoire de la flotte chrétienne sur les Turcs, dans le golfe de Lépante. Seul le rosaire de la Vierge, partout récité, avait amené ce triomphe.